"Protesta social, crisis política y emergencia de la Nueva Izquierda. Argentina, 1965 - 1975".

Director: Alfredo R. Pucciarelli.

Equipo de investigación: Gonzalo de Amézola; Ana María Barletta; Juan Alberto Bozza; Mauricio Chama; Laura Lenci;

Ana Julia Ramírez y María Cristina Tortti.

1.- Problemática

Puede afirmarse que desde mediados de la década del '50 la sociedad argentina vivió un proceso de creciente conflictividad social y política, signado por la superposición y convergencia de cuatro tipos de crisis: crisis económica (manifestada por comportamiento cíclico de las variables macroeconómicas); crisis del régimen de acumulación (que se arrastraba al menos desde los tiempos del primer peronismo); crisis del sistema político (que afectaba tanto a las normas que regulan los intercambios políticos como al papel de los partidos y organizaciones representativos de diversos sectores sociales, con la proscripción del peronismo como dato central) y crisis del Estado (que hacia fines de los años '60 y principios de los '70 mostraría de manera aguda su incapacidad para dirigir la sociedad). Esta cuestión se manifestaba de manera tan aguda que algunos autores se han referido al período como uno de "crisis de dominación social" (O'Donnell, 1982) o de



"crisis orgánica" (Portantiero, 1977). Distintos enfoques acerca de estos problemas pueden verse, entre otros, en Peralta Ramos, 1973; O'Donnell, 1977; Rouquié, 1982; Cavarozzi, 1983; Sábato/Schvarzer, 1985, de Riz, 1986; Tarcus, 1992; Pucciarelli, 1993, y Halperín Donghi, 1994.

La no resolución de este complejo entramado de crisis produjo transformaciones significativas en las orientaciones y prácticas políticas de importantes actores sociales preexistentes y la emergencia de nuevos actores. Nuestra atención se orienta en este proyecto hacia el origen, desarrollo y derrota de ese conglomerado de fuerzas sociales y políticas heterogéneas que llamaremos "nueva izquierda" (NI). Si bien la NI no logró constituirse en actor político unificado, protagonizó hacia fines de los '60 un intenso proceso de protesta social y acción política, por el cual la sociedad argentina pareció entrar en una etapa de contestación generalizada, articulada en torno a discursos de "liberación nacional", "socialismo" o "revolución" que revelaban, por otra parte, el impacto local de experiencias internacionales en curso y que era percibida por las cíases dominantes como una seria amenaza para el orden establecido.

Rasgos distintivos de ese proceso fueron tanto la confluencia de distintos grupos sociales y generacionales y de distintas tradiciones político-ideológicas (la izquierda tradicional, el peronismo, el nacionalismo y sectores cristianos), como la diversidad de fenómenos que abarcaba. En este último aspecto, incluyó rebeliones masivas de tipo espontáneo y semi-insurreccional como el "Cordobazo" y diversas "puebladas"; el desarrollo de tendencias combativas y clasistas en el movimiento obrero; el despliegue de movimientos de renovación y "subversión" institucional que cuestionaban la autoridad en distintos ámbitos profesionales (salud, educación, justicia, etc.); una creciente tensión en las relaciones entre clases y un ascenso de la violencia en las prácticas políticas.

El presente proyecto se propone la reconstrucción de algunas de las dimensiones más significativas del entramado que sustentó ese vasto proceso. Entre ellas se encuentran las polémicas y rupturas tempranamente producidas en las formaciones de la izquierda tradicional; la constitución de nuevas organizaciones políticas y político-militares; la aparición de tendencias radicalizadas dentro del populismo y de la iglesia católica; el desarrollo de prácticas innovadoras en diversos campos profesionales; la puesta en debate de novedosas problemáticas teórico-ideológicas en el seno del campo cultural, en el de las ciencias sociales, la Universidad y el periodismo, y cómo influían en la derecha las representaciones de este fenómeno en la definición e implementación de políticas para enfrentar a la "amenaza" revolucionaria.

2.- Objetivos e hipótesis de la investigación

La conformación de la NI a mediados de los '60, es un proceso cuyos antecedentes deben rastrearse desde la caída del primer peronismo. Si bien la NI no alcanzó a constituirse en un actor político unificado, su presencia en el campo político generó una intensa sensación de amenaza al orden social que estuvo en la base de las diversas iniciativas y fórmulas políticas ensayadas entre 1969 y 1976 desde el Estado y los sectores dominantes, las Fuerzas Armadas y los partidos políticos tradicionales. Orientados por esta hipótesis de carácter general, se proponen los siguientes objetivos:

Generales

- Detectar los puntos de ruptura a partir de los cuales la sociedad argentina pareció entrar en un proceso de contestación generalizada, así como la influencia ejercida por ideas y experiencias modernizantes y revolucionarias en el contexto internacional.
- Identificar el complejo de prácticas, ideas y expectativas que, actuando como "zonas de

intersección", permitieron que una amplia variedad de grupos y tendencias construyeran su identidad como integrantes del "campo revolucionario".

- Iluminar las metas perseguidas por esos actores, sin considerar a priori que una práctica política radicalizada implica necesariamente fines revolucionarios.
- Avanzar hacia interrogantes más complejos sobre las razones por las cuales esa energía social renovadora no logró plasmar un actor político unificado que liderara de manera autónoma al conjunto de los sectores activados.

Específicos

- Reconstruir la estructura y la dinámica -incluyendo sus debates, sus rupturas, etc.- de las formaciones de la izquierda tradicional e indagar las razones de su declinación relativa respecto de otras fuerzas de izquierda hacia fines de la década del '60.
- Analizar la emergencia y el papel cumplido por la NI en el proceso de organización social y política, en el de radicalización del peronismo y en el surgimiento de organizaciones políticas armadas.
- Identificar por qué las formaciones de la NI de carácter político-militar alcanzaron, después del "Cordobazo", predominio respecto de aquellas que diseñaron estrategias de lucha armada.
- Analizar el surgimiento de innovaciones -institucionales, teóricas, prácticas, etc.- articuladas con procesos de radicalización política en diversos movimientos y organizaciones sociales (vgr. Campos profesionales, movimiento estudiantil, corrientes sindicales, etc.) y la emergencia de nuevas problemáticas teórico-ideológicas en el campo cultural y en el de las ciencias sociales.
- Analizar las distintas percepciones de la "amenaza

revolucionaria" en los sectores dominantes que empujan a los gobiernos militares de una política de inclusión (el GAN) al terrorismo de Estado.

• Iniciar la conformación de un corpus bibliográfico y documental (oral, gráfico, fotográfico, fílmico), radicado en el Centro de Investigaciones Socio - Históricas que viabilice esta y otras investigaciones.

3.- Metodología

La estrategia común de investigación apunta a la reconstrucción de esa trama de prácticas, sucesos, grupos y organizaciones de la "nueva izquierda" que emergieron y se desarrollaron a lo largo del período en estudio.

Una cuestión particularmente compleja es la referida a la configuración de nuevas identidades políticas y su ruptura o imbricación con otras de más largo arraigo. Por ello resultará importante tomar en cuenta no solamente lo referido a las adscripciones partidarias - en su sentido más clásico - sino también atender a la existencia de una amplia franja de militancia social y política que se expandió durante el período en cuestión. Se atenderá además a los juegos internos de lealtades y enfrentamientos, a las dinámicas del "adentro" y el "afuera", y a las interacciones con grupos e individuos relevantes de la vida política, social y cultural.

Un abordaje como el que aquí se propone debe saber discriminar una tipología institucional donde cada forma tiene su propia dinámica, sus reglas específicas y su propio imaginario: las formas pre-institucionales (las formaciones político-intelectuales), el partido, la fracción, la secta; el partido de tipo federativo, el partido de tipo leninista, la organización armada, etc. Similar operación conceptual es la que nos proponemos realizar para las organizaciones y formaciones no partidarias de la NI (grupos, movimientos, tendencias, corrientes, etc.).

De lo anterior se desprende - sobre todo en el caso de las organizaciones - la necesidad de una visión multidimensional que integre los niveles institucional, cultural y político con el grupal y el personal, para poder dar cuenta de los niveles "micro" y "macro" de la política. También será necesario considerar la conexión e interdependencia entre lo regional, nacional e internacional para poder comprender mejor tanto ciertos acontecimientos como las estrategias y el accionar de los diversos actores (Anderson, 1984).